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每年维也纳新年音乐会不免新亮点，2025
年也不例外：为纪念小约翰·施特劳斯诞辰
200周年，音乐会增演了他的作品，14首正式
曲目中他占了大半；女性作曲家作品也首次登
场；尤令人注目的，是83岁的穆蒂再次登上指
挥台。

穆蒂不是前两年刚上过新年音乐会吗？
没错，那是2021年。但因疫情之故台下并无
观众，所以今年再请穆蒂，按乐团主席的说法，
算是对大师的一个补偿。掐指算来，这已是穆
蒂第7次登台，他老人家也成为世界上指挥维
也纳新年音乐会最多的指挥家。大师与乐团
缘分不浅。

被维也纳爱乐如此看中可不简单。作
为国际“天团”，眼界之高自不用提，更有其
独特而纯正的“维也纳音色”闻名于世，为千
万乐迷所倾倒。乐团成立百多年来，包括马
勒、理查·施特劳斯、勃拉姆斯、布鲁克纳和
富特文格勒等大师都曾与之合作，乐团有如
一块巨大的磁石，吸引了一代又一代杰出的
作曲家、指挥家和演奏家，共同谱写了无数
华美乐章。

不要以为维也纳爱乐仅以“维也纳音色”
取胜。事实上，乐团涉猎曲目何其广泛，风格
色彩、演绎手法及乐声特质的变化何其丰富。
犹记得数年前乐团在琴台音乐厅接连献演两
场音乐会，一是蒂勒曼指挥布鲁克纳第八交响
曲，一是埃斯特拉达执棒斯特拉文斯基的《火
鸟》。同一个维也纳爱乐，与风格迥异的指挥
家合作，演绎不同时代作曲家的名作，呈现了
不一样的精彩。

需要特别一提的是，这是一个不设音乐
总监或首席指挥的乐团。曾几何时，乐团还
设过“年度指挥”，而第十一任年度指挥克莱
门斯·克劳斯卸任后，乐团决定不再设此职，今
后所有指挥均为“客席”，每场音乐会单独聘
任，而其中最引人瞩目的自属维也纳新年音乐
会的执棒者。

乐团不设首席指挥虽有种种解读，大方
向却基本一致，简单说，即为改变指挥与乐团

所固有的“主宰—臣服”关系，更有利于坚持
乐团的传统特色。这或许从新年音乐会看得
更清楚：从未有指挥连续两年执棒音乐会，而
每年元旦的金色大厅里则始终回荡着“维也
纳音色”。

这就要说到乐团为何偏爱穆蒂。不言而
喻，能指挥新年音乐会的非大师莫属，这里的
关键可能还在指挥风格及其与乐团的相融
性。记得首次照面穆蒂还是数十年前在电视
中看（听）他指挥新年音乐会，之后虽一直无缘
现场领略大师风采，却也陆续从视听媒介中积
累起对其总体印象，其关键词为潇洒、优雅、活
力、热情、幽默和善于共情等。回过头品味历
年维也纳新年音乐会，惊奇发现其温润华丽、
雅俗共赏、高贵而不高冷的风格竟与穆蒂之个
人风采何其相应。

作为一名意大利指挥家，穆蒂深耕本国和
德奥经典，曾任闻名世界的斯卡拉歌剧院常任
指挥数十年，歌剧的底子打得厚实；而维也纳
爱乐脱胎于维也纳国家歌剧院，又天然地带有
歌剧基因。歌剧之外，穆蒂多年任职欧美著名
乐团音乐总监或常任指挥，自然而然将自身的
意大利传统和德奥精粹水乳交融为一体而又
形成互补。这无疑也是维也纳爱乐看重大师
的又一个“点”。

2025 新年音乐会之前，有记者观摩乐团
排练，纳闷如《蓝色多瑙河》这样烂熟于胸的曲
目穆蒂大师为何还要反复细抠。穆蒂回答，新
年音乐会上的曲目其实不简单，同样的曲目，
每个指挥家必须要有自己独特的想法和处理，
有时要在宁静中听到戏剧性的张力，在欢乐中
感觉到淡淡的忧伤，且要将这些独特的考虑传
达给乐队，如此这般，音乐会才会有更丰富的
呈现（大意）。

所有的语言阐述都化于美妙的“维也纳音
色”中。中央芭蕾舞团常任指挥张艺希望
2025 的新年音乐会不是穆蒂的最后一次出
场。这何尝不是我和乐迷们的希望。

“脑比天恢宏，若将两相较，脑中有天空，
君亦在其中。”

——迪金森
什么是世界上最复杂的东西？什么系统

总共还不到三斤重、里面的“元件”数却和银
河系里面星星的数目一样多？什么机器里的
每个元件都要和其他成千上万个元件有立体
的联系？什么系统虽然只有半个排球那么
大，但是里面所有的连线如果一根接一根连
在一起的话可绕地球两圈？什么系统的耗能
只有一个冰箱中的灯泡那么多，但是如果要
让当今最先进的超级计算机完成其类似功能
却需要整个水电站产生的电能，还不能完成
其所有功能？什么系统对来自外界的输入不
光抽取其特征，还要对其加以重新组织、分门
别类并赋予意义？什么东西知道自己的存
在，还有喜怒哀乐？如此等等。这些问题中
的每一个听上去都是如此奇特和匪夷所思，
然而所有这些问题的答案都指向同一个物体
——人脑。

在生物界中按脑和体重之比来说，人的脑
体比要比与人类亲缘关系最近的其他灵长类
动物高三倍。人的脑重占整个体重的2%，但
是在休息状态，脑所消耗的能量要占到整个身
体总消耗的20%。我们人之所以为人，主要就
是因为有这样的一个脑。人脑使我们区别于
所有其他生物，人脑使我们成为万物之灵。脑
使我们有记忆、有思想、有感情、有目的、有意
识，脑使我们能够预见未来、发明创造。移植
了其他器官，一个人还可以是他自己，但是如
果移植了别人的脑，那么就变成了别人。

人类已能够打破原子，可以上天揽月，甚

至发送航天器飞出太阳系，还能够测定自身的
基因序列。然而，对于我们的脑是怎样工作
的，我们怎样“看”、怎样“听”、怎样“想”、怎样

“行动”，怎样有喜怒哀乐，等等这些问题，尽管
有些我们已经有了不少线索，但是不知道的比
知道的还要多得多。特别是我们怎么会有主
观体验，我所“看到”的“红”色和你所“看到”的

“红”色是一样的吗？我们怎么会有意识？我
们怎么知道自我？如此等等，这些都依然是难
解的谜题。这些问题尽管很难，但是由于其重
要性和挑战性，“引无数英雄竞折腰”，正在成
为科学研究的热点和前沿。

社会的快节奏和老龄化，以及人们对生活
质量越来越高的要求，也使得如何防治脑疾病
成为当务之急。要预防和治疗形形色色的脑
疾病，认识脑的工作机制必不可少。

更为现实的是，许多残疾人由于损伤了部
分器官而遭受苦难。人们希望制造这种器官
的人工代替品并与脑建立起功能上的联系，恢
复或至少部分恢复患者丧失了的功能，这就是
现在科技上的一大热点——脑机接口，包括种
种人工假体、脑植入芯片等。人们甚至期望通
过类似装置还能提高人的能力。而要做到这
一切，也需要认识脑。

要真正发展脑科学，就要让社会各界了解
脑科学，支持脑科学，要使一批有志青年对脑
科学感兴趣，决心献身脑科学。那么，一本兼
具科学性、前沿性、可读性和趣味性的科普作
品或许可在这方面起点作用。本书就是为此
所作的一个尝试。

杨绛先生是三联书店的老作者，她对我们
的支持很多。她老人家对社里很多领导和编
辑在感情上也都很好。她和钱锺书先生，曾经
在清华大学外文系和我父亲共过事，所以她对
我也总是特别亲切。但是我做的事，有时也让
她不满意、不高兴。

2007年10月，北京三联书店出版了《钱锺
书集》第二版。这是一个以2001年第一版为
依据，聘请专家花费四五年的时间进行全面校
核，最后作出了必要的修订的新版本。但是在
出版时，我们斟酌再三，并没有将它称为“修订
版”。对于这样一套学术文化界高度关注的文
集，以这样的方式再版，其中的理由，是有必要
做一些说明的。为此，我们在南京举办了一次
新书发布会，由我代表出版社在会上面对媒体
介绍新版本的情况。

作了一些必要的说明以后，我谈到了钱锺
书著作的版权情况。因为是面对媒体给新书
做宣传，我自然不免要强调“三联”的版本对于
市场的独占性，这是如何的珍稀可贵。

我说在中国，著作权法实施之后，一本书
通常只在一家出版社享有专有出版权，但是为
了支持和保护文化建设和文化积累，出版界有
一个不成文的规定，或者说是达成了一种默
契，允许作者在出版文集或全集之外，另行享
有单行本的专有出版权。根据这一惯例，钱锺
书著作原本是可以在“三联”的文集之外，由其
他出版社另行出版单行本的。比如，《管锥编》
和《谈艺录》原来都是中华书局出版的，《走在
人生边上》原来是中国社科出版社出版的，但
是杨绛先生对待版权非常严肃和谨慎，她在

“三联”出版了《钱锺书集》之后，便有意识地停
止了钱锺书著作单行本与其他出版社的合作，

结果《钱锺书集》共10种，其中有8种由北京三
联书店独享中文版权。只是《宋诗选注》和《围
城》这两部作品，在人民文学出版社的一再要
求下，杨先生才同意保留该社继续出版单行本
的权利。

我的这番谈话被在场的记者完整记录下
来发表。

杨绛先生平时对文化界新闻相当留意。
她看到报纸后，有话要对我说，但是她老人家
耳朵听力不好，通电话有困难，于是便让帮她
料理版权的友人吴学昭老师给我打电话。

吴老师是吴宓先生的女儿，也是我们的作
者，与我们很熟悉，她直截了当地说，这篇采访
你的文章，可惹老人家生气啦。我问为什么？
她说，这篇文章前面90%的内容都很好，唯独
最后一段，你说“在人民文学出版社的一再要
求下”，他们才继续享有《围城》和《宋诗选注》
的版权，不符合事实。杨先生认为，你对“人文
社”不公平。分明是人家早早就出版了这两本
书，而你们“三联”才是“一再要求”出版文集
呢。你说话怎能不讲先来后到？你做宣传，不
能抬高自己贬低别人。

我自知理亏，连忙请吴老师代向杨先生道
歉。吴老师说，杨先生的意思，是这篇文章给“人
文社”造成了不良影响，所以你要向他们道歉。

我自然无话可说，马上打电话给当时“人
文社”的负责人潘凯雄，说明了原委，表达了道
歉之意。凯雄听了哈哈大笑，说：“老人家为我
们做主，你道歉我们照单全收了。”

这件事对我触动很深，我由此认识到杨先
生待人处事最讲“公平”二字。

《正义的刻度》
李志刚 熊秉元 著 中信出版集团

本书通过“张扣扣案”“小悦悦事件”“电梯内劝阻吸
烟案”等多个民事、刑事热点案件，从经济分析视角，论辩
正义与效率、民事与刑事、道德与伦理、权利与因果，带领
读者突破法律思维的盲点，理解法律制度背后的深层逻
辑，并在疑难的法律问题和案件纠纷中，进一步将抽象的
法律概念具象化，帮助大众从更深层次理解法律与社会。

《世界作为参考答案》
刘擎 严飞 著 上海人民出版社

一部当代青年必备的反内耗指南。人生没有标准答
案，世界就是参考答案！“奇葩说”人气导师刘擎对话清华
社会学者严飞，帮你在“卷”与“躺”之间找到第三种选
择。两位作者通过对人与世界重大问题的对话与追问，
解读社会的发展与复杂性，解析时代与自身的困惑，为进
退失据的现代人在确定性和开放性当中找到第三种可能
性。

《历史的照妖镜》
烟雨 萧十一 著 江苏凤凰文艺出版社

本书以“岳飞之死”这一事件展开，通过一系列不同时
代的案例分析和对比研究，从经济、政治、文化、社会等多
维度深入剖析，挖掘历史背后的故事，展现人性的复杂性
与多面性。它摒弃了传统历史叙事的单一视角，揭示那些
隐藏在历史表象之下的真相与规律，多视角解读历史事
件，通过详尽史料和严谨考证，还原历史事件本来面目。

《我自乡野来》
刘诚龙 著 北京联合出版公司

本书通过82篇美文，以“情在情中”“乡在乡中”“味
在味中”三大主题，真挚而细腻地勾勒出作者家乡的土
地、人和往事。作者自乡野来，见乡村之发展，感乡村振
兴之幸事，精细勾勒、浓彩上色，书写了具有人间烟火气
的乡野。既展现了纯粹的乡情，也描绘了乡村岁月中人
们的坚守与村庄的悄然变迁。

《电梯里的古希腊》
[希腊]西奥多罗斯·帕帕科斯达斯 著 中译出版社

如何将整个古希腊装进一部电梯？本书作者身为考
古学家，也是一位水平很高的“说书人”，他用考古学眼
光，以幽默风趣的朴实语言，讲述了从史前时代到罗马统
治时期的古希腊各方面的知识和趣闻，并在每章结尾处
以通俗易懂的问答方式普及了考古学的基本知识，让读
者可以轻松地徜徉在古希腊的世界中。

《古罗马人生活图典》
[美]哈罗德·惠特斯通·约翰斯顿 著 四川人民出版社

将浩瀚文献化为通俗晓畅的语言，精选210多幅珍
贵历史插图，带你重返2000年前的意大利，做一天地地
道道的古罗马人！本书描述了罗马共和国后期到罗马帝
国早期之间罗马社会各阶层人们生活的细节，涉及古罗
马衣食住行、家庭婚姻、学校教育、奴隶门客、出版、收支、
职业、葬礼等，可以说是包罗了古罗马人从生到死的方方
面面。 （长江日报记者李煦 整理）

英国哈里王子自传《替补：哈里王子自传》简
体中文版近日出版。该书英文名《Spare》，有“替
补、备胎”等含义。

哈里王子是英国现任国王查尔斯三世和第
一任妻子戴安娜王妃的次子，也是英国王位第五
顺位继承人。2020年，哈里王子宣布脱离英国王
室，即辞去英国王室公职，后与妻子梅根移居美
国，此举引发很大争议。在这部自传中，他以“毫
不退缩的诚实”展现了一个真实的自己。

作为王室成员，他的一生都在媒体的聚光灯
下度过，更要承受母亲骤然离世带来的深深阴
影。在书中，他以罕见的勇气和坦诚，细致记录
了自己如何在叛逆、冒险、窘境与尴尬中艰难成
长。通过深入的自我审视与反思，他不仅真实呈
现了与父亲、兄长之间错综复杂的情感纽带，更
清晰地勾勒出自己最终对抗王室传统、毅然脱离
王室的跌宕心路。

《替补：哈里王子自传》揭开了许多鲜为人知
的王室内幕。他直言不讳地讲述了王室生活中
的种种不为人知的细节。这本书不仅是王室成
员的私密记录，也是了解英国政治、王室制度体
制及其与媒体复杂关系的重要资料，为中国读者
提供了前所未有的视角，打开了一扇深入了解英
国王室生活的窗口。

该书分为三个部分，第一部分聚焦于他青少
年时期身为“替补”的悲痛，第二部分着笔于他的
军旅生涯，第三部分则来到他的婚姻。最终，哈里
夫妇选择退出王室，这一决定震惊了各方。对哈
里来说，这不仅是保护妻子的决定，更是对个人自
由的追求。他希望摆脱家族规则的束缚，为自己
和梅根创造一个更加自主的生活。这一选择引发
了公众和媒体的两极化反应：有人赞扬他们勇敢
捍卫自我，有人批评他们破坏了家族的和谐。

该书由普利策奖得主J.R. 默林格代笔。在
《替补》之前，他就曾执笔网球名将阿加西的自传
《上场》和 NIKE 创办人菲尔·奈特的回忆录《鞋
狗》，两本书都获得极高评价。

《替补》中文版特邀翻译家李尧和资深媒体

人陈鲁豫共同翻译完成。李尧教授自1978年起
从事文学翻译，曾被中国翻译协会授予“翻译文
化终身成就奖”；陈鲁豫曾参与主持戴安娜王妃
葬礼等众多重大新闻直播，她也是中国翻译协会
文化艺术委员会副主任。

【书摘】

替补·保持距离·寄生虫
□[英]哈里王子

■威利比我大两岁，他是Heir（继承人），而
我是Spare（替补继承人）。

这不只是媒体对我们的称谓——尽管确实
如此，这也是爸爸、妈妈和爷爷经常使用的速记
法。就连奶奶也这么叫。“Heir”与“Spare”——没
有评判，但也没有歧义。

我是他的影子，他的支持，他的备胎。我来
到这个世界，似乎只是为了防止威利出什么事。
我被召唤到此，是为了提供支持、转移视线。必
要时，还可以提供备用零件，也许是肾脏，或者是
输血、骨髓移植。这一切在我刚刚踏上生命之旅
的时候，就清楚明了，此后定期得到强化。

■巴尔莫勒尔有五十间卧室，其中一间给我
和威利分享。大人们管它叫育儿室。威利住大
一些的那一半，里面有一张双人床，一个很大的
脸盆，一个门上装着镜子的橱柜，一扇精致的窗
户可以俯瞰美丽的庭院、喷泉和雄鹿铜像。我的
那一半小得多，也没那么豪华。我从没问过为什
么。我不在乎，也不需要。

■作为王室成员，你总是被教导要在你和其
他造物之间保持一个缓冲区。即使在人群中工
作，也总要与他们保持谨慎的距离。保持距离是
正确的，保持距离是安全的，保持距离就是生存
的保障，保持距离是身为王室成员必不可少的素
养，就像站在阳台上，向白金汉宫外的人群挥手，
家人都在你身边。当然，家人之间也要保持距
离。无论你多么爱一个人，你永远无法跨越，比

方说，君主和孩子之间、“继承人”和“替补”之间
的鸿沟，无论是身体上的，还是情感上的。不仅
仅是威利要属于自己的空间。老一辈对任何身
体接触都持近乎零容忍的态度，不能拥抱，不能
亲吻，不能拍拍打打。也许偶然会轻触脸颊……
在特殊的场合。

■我意识到了其中的荒诞，一个三十多岁的
大男人被自己的父亲切断了资金供应。

但是我的父亲并不仅仅是我的父亲，他也是
我的老板，我的银行家，我的审计官，在我成年以
后掌管我钱袋的人。因此，切断我的资金供应意
味着解雇我，在我服务了一辈子之后将我打入

“冷宫”，而且没有裁员遣散费。更重要的是，过
往那些经历将使我一辈子都无法再就业。

我感觉自己像一只吃奶的小牛，被喂肥后等
待屠宰。我从没要求在经济上依赖爸爸，我是被
迫进入这种超现实状态的。我身处其中，又袋里
从来不带钱，从来没买过车，身上从来不带家门
钥匙，从来没在网上买过东西，也从未收到过亚
马逊的快递，更从来没坐过地铁（在伊顿上学时
参加戏剧旅行坐过一次）。报纸说我是寄生虫，
但生来就是寄生虫和被禁止学习独立是不同
的。经过几十年严格而系统的训练后，我被养成
巨婴，再突然被抛弃，并且还会因为不成熟，因为
没有依靠自己而遭到嘲笑？

（长江日报记者李煦 整理）

李昕 出版家，
三 联 书 店 前 总 编
辑。

梅明蕾 媒体
人，爱乐者，读写
驳杂。

·门外弹乐·

为何又是穆蒂
□梅明蕾

·序跋集·

“脑比天恢宏”
□顾凡及

摘编自复旦大
学教授顾凡及《脑科
学的故事》序言，标
题有改动。

·书里书外·

对杨绛先生说道歉
□李昕

快览>>>

《替补》
[英]哈里王子 著
李尧 陈鲁豫 译
民主与建设出版社

《替补》揭秘英国王室真实生活

《十二生肖中国年》话说蛇年

为什么蛇在生肖中紧随龙后

蛇年即将来临，北京大学教授李零在《十二
生肖中国年》中写道，中国的十二生肖就像悬在
天空中的大钟，指针是北斗，斗转星移，一年又一
年，十二年一个轮回。一点是鼠，两点是牛，三点
是虎……六点是蛇，十二点是猪，这就是中国年。
而十二生肖中的各种动物，家畜、野生各占一
半。李零认为，龙的原型是长达10米以上的大鳄
鱼，所以也可以归入野生。对于每一种生肖，李
零都从文化、文字、考古、生物等方面去解读；那
么关于蛇年，又有什么讲究呢？

从蛇与虫看中国古代分类学

孔子劝他的学生学《诗》，说学《诗》有个好处，
可以“多识于鸟兽草木之名”。博物学，古称“雅
学”。多识鸟兽草木之名者，古称“博雅君子”。

中国古代有五虫说，五虫配五行，见《管子》
《礼记》《吕氏春秋》《淮南子》等书。古之所谓五
虫，羽虫是飞禽（即鸟类），毛虫是走兽（以哺乳动
物为主），鳞虫是鱼类和爬行类，介虫（或甲虫）的
特点是骨在肉外（龟鳖虾蟹和贝类属于这一种），
蠃虫（或倮虫）赤裸无毛（小到昆虫的幼虫，大到
号称裸猿的人类）。凤为羽虫之长，麟为毛虫之
长，龙为鳞虫之长，龟为介虫之长，人为蠃虫之
长。龙、凤、麟、龟皆瑞兽，人是五灵之长，今以灵
长目（Primates）统称猴、猿和人。

《尔雅》不同，它把动物分成虫、鱼、鸟、兽、畜
五类。虫是昆虫，鱼是鱼类，鸟是鸟类，兽是哺乳
动物，畜是六畜，六种家养的动物。有足的昆虫
叫虫，无足的昆虫叫豸，其中不包括蛇，蛇在鱼
类。《尔雅》的鱼，不光是鱼类，还包括爬行类，如
蛇、蛙、龟、鳖、蜥蜴。

蛇的地球资格非常老

蛇是一亿年前从早期蜥蜴目的成员进化而来，
资格非常老。蜥蜴是四脚蛇，蛇是无脚蜥蜴。有些
蛇，四肢退化，还留下点痕迹，有些则完全退化。它
们在地球上分布极广，除南北极，到处都有。

蛇目下分三个亚目：盲蛇、原蛇和新蛇。盲
蛇，无毒，多具后肢带（四肢退化的痕迹），是现存
最原始的蛇。这种蛇，长相像蚯蚓，双眼退化，只
有两个小圆点，基本上是瞎子，鳞很小，身上光溜
溜，主要分布在亚洲和非洲。

原蛇，也是无毒蛇，多具后肢带，也比较原
始。原蛇中有蟒蚺科，世界上最大的蛇属于此
科。蟒亚科是旧大陆的蛇，蚺亚科是新大陆的
蛇。这类蛇主要生活在热带雨林。

新蛇，既有毒蛇，也有无毒蛇。这种蛇，进化
最彻底，无后肢带，属于地球上最先进的蛇，其中
包括游蛇科、眼镜蛇科和蝰科等。游蛇最多，多
数无毒，少数有毒。眼镜蛇和蝰科是有毒蛇。

说蛇是“小龙”也有点道理

龙、凤、麟、龟，号称四灵，四灵皆瑞兽。瑞兽
是想象的动物。想象的动物是以现实的动物为
依托，综合若干动物的特点而成。龙像什么？龙
所依托主要是古之鳞虫。我在前面讲，龙是以鳄
鱼为原型，鳄鱼是大蜥蜴，蜥蜴是四脚蛇，蛇是无
脚蜥蜴。三者有密切关系。古代盘类器物常以
蟠龙为饰，头是龙头，却往往没有足。这种无脚
龙，非常像蛇。还有一些器盖，也以蟠龙为饰。
难怪蛇称小龙，十二生肖次于龙。

南方多蛇，出土文物中的器物多以蛇为饰，
这里举几个例子。

江西新干大洋洲出土的商代提梁方卣盖，现
藏江西省博物馆，蛇身的纹饰单元为一个菱形方
格纹加四个三角纹。这是商代最典型的蛇纹
（“卣”读作“有”，是古代一种口小腹大的盛酒器
具，多用于祭祀——《读+》注）。

春秋提梁卣，湖南衡阳出土，卣身以蛇纹、蛙
纹为饰，现藏中国国家博物馆。

云南江川李家山51号墓出土的蛇形镂空铜
器，现藏云南江川李家山考古工作站。

云南晋宁石寨山出土的“滇王之印”，现藏中
国国家博物馆。汉代封赐南方蛮夷君长，多以蛇
纽印。

云南出土的蛇形镂空铜器。 湖南衡阳出土春秋提梁卣。 江西出土的商代提梁方卣盖。
云南出土的“滇

王之印”金印。

《十二生肖中国年》
李零 著
生活·读书·新知三
联书店

□李零


